



LOS DE ABAJO

La Universidad Nacional Autónoma Comunal y la CNDH

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

LA UNIVERSIDAD NACIONAL Autónoma Comunal (UNAC) es un proyecto educativo concebido por los pueblos indígenas de Oaxaca. Son 16 universidades en igual número de localidades que atienden a alrededor de mil 200 estudiantes de 54 comunidades. “Territorio y bien vivir comunal”, “Comunidad agrícola”, “Comunalidad”, “Derecho indígena comunal”, entre otras licenciaturas, se imparten en los centros educativos creados a partir de la experiencia y razón de ser de los pueblos. ¿Por qué un proyecto que traza un futuro de largo alcance para las comunidades originarias es atacado nada menos que por la Comisión Nacional de los Derechos Humanos? No se entiende, a menos de que alguien considere peligroso y amenazador el hecho de que la juventud indígena construya su conocimiento en colectivo en beneficio de su comunidad.

DESDE HACE DÉCADAS los pueblos han luchado por una educación que los represente, respete sus lenguas y genere procesos de aprendizaje en comunalidad. De abajo vino la demanda, hasta que el 20 de abril de 2020 lograron que la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados decretara oficialmente el nacimiento de este proyecto educativo, que es producto de procesos comunales de muchos años atrás y que, como su nombre lo dice, reivindica su autonomía. Y esto a alguien, persona o institución, le pesó demasiado

EN 2021 LA INEFABLE COMISIÓN Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) promovió una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, argumentando el absurdo más grande: que los propios pueblos violentaron su derecho a la consulta. Producto de esta promoción, e inusualmente rápida, la Suprema Corte emitió un fallo para anular la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma Comunal.

LA SCJN FIJÓ UN plazo de 18 meses para hacer las consultas y la UACO las hizo, pero el Congreso local hasta el momento no ha realizado la publicación de la nueva ley, y la CNDH no ha culminado el proceso que inició, situación que los tiene en el limbo. ¿Racismo puro? ¿Miedo a la educación comunal de los pueblos indígenas dirigida por ellos mismos? ¿De dónde viene la mano que tiene empantanado uno de los proyectos más alentadores que existen?